



TOMASA MERCEDES LUQUEZ RAMÍREZ “MACHA”

En la tierra del carrizo y las gaitas, una región donde se siembra café, y se produce alfandoque y panela: Atanquez, corregimiento del Municipio de Valledupar, nace esta, forjadora, incansable, e inagotable mujer, quien posee la dicha de haber cumplido 88 años y todavía canta, proclama discursos, baila como jovencita, mantiene una lucidez sorprendente, se acuerda perfectamente de su niñez y juventud y es ejemplo para sus hijos, nietos, y bisnietos, en verdad cabe decirlo con propiedad ya ese material no viene.

Vino al mundo en el tercer mes del año, marzo, en el que inicia la primavera, exactamente el día 12 del año 1935; sus padres son: Pedro Venancio Luquez Montero y Teófila María Del Pilar Ramírez Maestre “Mama Tota”, recuerda perfectamente a sus abuelos y los quiso mencionar, sus abuelos Paternos: Nicanor Montero Arias y Tomasa Luquez Maestre, los Maternos: Teófilo Ramírez y Trinidad Maestre.

A muy temprana edad se mudó para La Junta La Guajira, adora a este pueblo, y afirma que Ella es Atanquera, pero también Juntera, pues su adolescencia y juventud la pasó en este bello rinconcito del sur de La Guajira, allá jugó con

muñecas, aprendió hacerlas, y también hacia muñecos, junto a sus hermanas y amigas realizaban matrimonios de sus muñecas, y muñecos, visitaban frecuentemente al río Santo Tomás, también al San Francisco, y a sus pozos del salto, el guabinero y el guabinerito, aprendió a nadar, y jugaban la lleva con amigas y amigos, nunca olvida cuando enseñaban a nadar a Pedro Daza, disfrutaban esas jornadas largas de baño, eran momentos de felicidad completa; aprendió a hilar y colchar el maguey, para obtener la cabuya y con esta, tejían mochilas, chinchorros y todos los derivados del fique, creció en La Junta junto con sus hermanos de madre: Octavio, Benita, Adela, Carmen, Celia y Jose.

El Padre de Macha Pedro Venancio Luquez tuvo con la sra Isabel Pinto a: Tobías, Carlos, María, Rosa, Tirza, y Perfecta; con Elisa Pumarejo a: Betty, Raúl, y Jorge; con Silvia Palmera a: Pedro y con Remedios Carrascal, a: Luisa, 16 hijos, en total, algunos ya fallecieron.

Le fascinaba viajar, con frecuencia viajaba para Caracol Sabanas De Manuela, allá vivió un tiempo, con su tía Luisa Francisca Luquez, quien era hermana de su Papá, en esta población administrador un hotel, una gasolinera, y un almacén de víveres y abarrotes, muy joven viajaba a Barranquilla Atlántico en busca de mercancía, aprendió telegrafía, y por medio de telegramas realizaba los pedidos. Pasaba vacaciones en los Venados, un corregimiento del Municipio de Valledupar, allí tenía una hermana: Perfecta Luquez, en una ocasión fue elegida reina de carnaval en este hermoso pueblo, excelente bailadora, muy solicitada por los parejas de la época.

Sus estudios hasta cuarto de primaria los realizó en la escuela rural de niñas de La Junta, La Guajira; inolvidable su profesora Beatriz Urbina, quien venía de San Juan Del Cesar, La Guajira. A la edad de 18 años se viene a vivir a Valledupar, y su lugar de residencia fue la casa de Jacob Luquez, donde trabajó en un almacén que se llamaba: La nueva Paciencia, que tenía este señor que era su primo, pero le decían Tío, en este almacén Macha trabajó muchos años, en este próspero negocio se vendían: acordeones Hohner, importados de Alemania, allí se conoció con muchos juglares vallenatos, que iban en busca de aquel instrumento musical, también vendían: Panela, sal, hacha, cavador, todos los implementos para trabajar el campo, y también mercancía en general, para los indígenas había lana, algodón, liencillo, sombreros, etc., hizo parte por muchos años de esta, una gran familia honrada y decente, compuesta por Jacob Moisés Luquez García, Rosa América Fuentes y su hija Alba Luz Luquez, del seno de esta familia salió casada; es la orgullosa madre de cuatro hijos: Arinson Carmelo Gutiérrez Luquez, quien es Ingeniero de Telecomunicaciones y Electrónica, Máster en Sistemas de Telecomunicaciones(Transmisión Digital, Comunicación Digital y Radiocomunicaciones, su segunda hija se llama: María Del Pilar Gutiérrez Luquez, Esteticista y Cosmetóloga, luego viene: Sandra Gutiérrez Luquez, quien estudio Comercio y Claudia de Jesús Gutiérrez Luquez: In-

geniera en Telecomunicaciones y Electrónica. La hija de su tía Luisa: Emilse Mestre, Macha la considera como hija, y en La Junta la popular Maye Cuca, su gran amiga le cedía a su hija Rita Paulina Ramírez Maestre para que le acompañara en sus viajes, a Ella también la quiere y considera como a una hija.

Nunca olvida a su tía universal, se llama Celia Luquez, realmente era su prima, pero le decía tía, cuando visitaba Valledupar, allí se posaba, Celia tenía 12 hijos y era con Ellos con quien Macha salía a fiestas, carnavales, festival vallenato, los consideraba otros hermanos que Dios le regaló su juventud, dice Macha fue alegre y feliz, paseaba y se divertía constantemente en fiestas patronales, carnavales y festivales.

Sus Mejores Amigas: La Famosa Toya y Sixta Vega en Curazao, Dilia María Hinojosa Sierra "Yiya", Alicia Solano, Elena Asunción Sierra, Abigail y Antonia Rosa Sierra Acosta, entre muchas otras en La Junta La Guajira.





En el barrio Dangond, cuando este apenas se iniciaba se ubica, allí abrió al público una tienda, en ese momento solo tenía a su hijo mayor Arinson, se convirtió en una verdadera hormiguita arriera luchando contra muchas dificultades, pero con muchas ganas de salir adelante, dicha tienda confiesa Macha la acabaron los fiaos, el enemigo número uno del tendero es el bendito fiao, quien fía no vende, en ese momento se le presentó una oportunidad de negocio muy buena la venta de leche, vendía todas las mañanitas 5 tinas de leche, cada calambuco contenía 40 litros, la expendía a toda la gente del barrio que era en ese momento de invasión, la leche era de propiedad del Dr. Pupo Castro, todos los días lograba vender 200 litros, llegaba gente del barrio los Fundadores, Dangond y sus alrededores, también compraban las personas que iban para la sierra de azúcar buena, para la región de la mesa, quienes a su regreso traían bastimento que negociaban con Macha, yucas, ñames, malangas, guineos entre otros, en verdad Macha favorecía en grande a su clientela, les prestaba dinero, y en ocasiones hasta sus prendas empe-

ñaba para socorrer a sus vecinos en momentos de urgencias. Cerró la tienda y se dedicó a vender papas rellenas, su hijo Arinson le ayudaba vendiéndolas en el Colegio Gimnasio Del Norte, donde estudiaba, eso en horas de la mañana, por la tarde hacia empanadas, carabañuelas, y las mejores arepas de queso, nunca se lo negó, tomaron fama estas arepas, pues tenían más queso que maíz, además de la nata de la leche, consiguió un puesto en un quiosco a la entrada de garupal, allí se ubicaba todas las tardes, quien probaba una arepa de estas volvía, pues deliciosas si eran de verdad. Macha fue muy organizada, compro varios lotes, llegó a poseer una gran extensión de terreno alrededor de su residencia y construyó apartamentos, de esta manera consiguió otra fuente de ingreso, a los inquilinos que tenía les recalca constantemente que debían comprar su casa propia, se les ponía de ejemplo, si Yo he podido sola hacerme a mi casita ustedes también pueden hacerlo.

LA FIESTA DE CUMPLEAÑOS DE

MACHA: El 11 de marzo de este año 2023, en una hermosa casa campo de la ciudad de Valledupar, los hijos de Macha, organizaron la celebración de los primeros 88 años de su bonita existencia, vinieron desde Canadá donde residen actualmente, y les cuento que fue un señor evento, allí no faltó nada, con decirles que la homenajeadora llegó en una carroza, un vehículo acondicionado y decorado para la ocasión, los invitados todos teníamos camisetas alusivas a la cumplimentada, vinieron delegaciones de varias partes del mundo y Colombia, familiares y amigos todos dijeron presente, queriendo exaltar, complacer y halagar a la querida Macha, de Atanquez llegó una agrupación de gaitas, con carrizo y cantores, de La Junta y Curazao un conjunto Vallenato, donde canta un nieto de Diomedes, sobrino de la tía Macha, y cerró un mariachi, la fraternidad, hermandad y amistad se sintió por todas partes, su hijo Arinson cantó versos elogiando a su preciosa madre y hasta lágrimas rodaron por tanta emoción junta, que lindo y merecido homenaje el que le brindaron a Macha, este agasajo se había aplazado por la pandemia, pero realmente quedó súper, comilonas, tragos y música por doquier, ojalá el Señor Dios del Cielo le siga regalando muchos años más de vida a esta gran Matrona Juntera Atanquera.



Familiar y amistosa Crónica, la de esta semana, elogiando a una humilde, pero inteligente mujer, guerrera, pujante, fuerte, que le tocó hacer de mamá y papá para sus hijos, encontró piedras y espinas en su camino y no se detuvo a contemplarlas, arremetió contra ellas, y continuó hacia adelante, salió triunfante, es hoy día la madre orgullosa y realizada con todos sus hijos profesionales y triunfadores en sus respectivas profesiones, un verdadero ejemplo de temple, perseverancia y tenacidad, un abrazo grande y afectuoso para Ud. tía Macha, como le digo por cariño, el Dios que todo lo puede le regale salud y vida en abundancia para seguir disfrutando de su espíritu alegre y cordial.

“LA FAMILIA ES LA BRÚJULA QUE GUIA NUESTRO CAMINO, LA INSPIRACIÓN PARA CAMINAR HASTA LO ALTO DE LA MONTAÑA Y EL MAYOR CONSUELO CUANDO ALGO SALE MAL”



**JOSÉ
JAIME**

DAZA

 [josedazah](#)